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К
орреспонденты «Рос-
сийской газеты» выяс-
нили, какие новые ре-
гиональные законы, 
вступающие в силу в 
2020 году, облегчат 
жизнь бизнесу.

Сам себе 
работодатель

Сначала о федеральной ини-
циативе, которая коснется пяти 
из шести субъектов УрФО, кроме 
Курганской области: с будущего 
года еще в 19 российских регио-
нах вводится специальный нало-
говый режим для самозанятых (в 
уходящем году в эксперименте 
участвовали четыре субъекта).

Теперь уральцы, оказываю-
щие услуги без привлечения на-
емных работников и зарабатыва-
ющие до 2,4 миллиона рублей в 
год, смогут уплачивать так назы-
ваемый налог на профессиональ-
ный доход по льготной ставке: че-
тыре процента при работе с физ-
лицами и шесть — при обслужива-
нии юридических лиц. Для реги-
страции в качестве самозанятого 
достаточно воспользоваться бес-
платным мобильным приложе-
нием «Мой налог» или веб-
кабинетом на сайте ФНС России. 
Как пояснили в налоговых орга-
нах, самозанятые граждане осво-
бождаются от подачи налоговой 
декларации и применения кассо-
вых аппаратов, а все их операции 
не облагаются НДС и НДФЛ. Мо-
бильное приложение в автомати-
ческом режиме формирует чеки 
для клиентов и направляет ин-
формацию о продажах в налого-
вый орган. Затем по итогам меся-
ца рассчитывается сумма налога, 
которая с согласия самозанятого 
может быть списана с банковско-
го счета или оплачена самостоя-
тельно. Кроме того, участники 
эксперимента имеют право на 
налоговый вычет в размере 10 ты-
сяч рублей, который можно ис-
пользовать для снижения разме-
ра налога. 

Работа в правовом поле от-
крывает для самозанятых новые 
возможности: теперь они смогут 
официально подтвердить доход, 
чтобы получить кредит или визу 
для поездки за границу, отмечают 
налоговые специалисты.

Тату под ноль
В Челябинской области зако-

нодатели пошли дальше и освобо-

дили от налогов всех начинаю-
щих предпринимателей, работа-
ющих по патентам. Нулевая став-
ка дополнительно введена для 
57 видов деятельности, начиная с 
охоты и рыболовства, социаль-
ных и медицинских услуг и закан-
чивая музейной и экскурсионной 
деятельностью, стиркой и глаж-
кой белья и даже услугами пир-
синга и татуажа. 

Для организаций и крепких 
ИП, у которых объектом налого-
обложения являются доходы за 
вычетом расходов, налог умень-
шен с 15 до 10 процентов, а для 

налогоплательщиков, осущест-
вляющих приоритетные виды де-
ятельности — до семи.

Снижение налогового бреме-
ни до трех процентов ожидается 
для бизнеса, занимающегося ути-
лизацией отходов и ликвидацией 
последствий загрязнений, а так-
же предоставлением туристам 
услуг краткосрочного прожива-
ния, научными исследованиями 
и народными художественными 
промыслами, розничной торгов-
лей лекарственными препарата-
ми в аптеках, обувью и изделия-
ми из меха — в специализирован-

ных магазинах. А для социальных 
предпринимателей налоговая 
ставка снижена до одного про-
цента.

С учетом вычета
На Среднем Урале вступит в 

силу несколько десятков зако-
нов, касающихся предпринима-
телей, правда, в основном это не 
новеллы, а поправки — региональ-
ные акты приведены в соответ-
ствие с федеральными. Что, впро-
чем, не снижает их важности.

Например, закон о примене-
нии инвестиционного налогового 
вычета позволит сэкономить до 
90 процентов от суммы капиталь-
ных вложений. Нормативный акт 
стоит изучить внимательно, ведь 
он будет работать как минимум 
до конца 2027 года, что, по мне-
нию экспертов, позволит бизнесу 
планировать вложения с учетом 

возможного вычета. В результате 
в регионе должен произойти рост 
инвестиций, например, льготы 
помогут сформировать условия 
для создания под Нижним Таги-
лом туристско-рекреационного 
кластера «Гора Белая». 

С 2020 года для отдельных ка-
тегорий налогоплательщиков 
установлены дополнительные 
условия  применения понижен-
ных налоговых ставок и льгот, на-
пример, по уплате налога на иму-
щество организаций. Так, право 
на получение льгот получат лишь 
компании, выплачивающие бе-
лую зарплату работникам: она не 
должна быть меньше размера но-
минальной начислен-
ной зарплаты в целом по 
экономике РФ.

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

С
прос на живые елки в 
стране растет уже третий 
год, утверждают экспер-

ты. Установить в квартире на 
грядущий праздник именно та-
кую нынче желают более 41 про-
цента горожан. По данным ана-
литиков портала «Авито», их 
популярность за год выросла на 
десять процентов — несмотря на 
то что примерно на столько же 
подскочила цена. 

Еще недавно рынок живых 
новогодних елей стремительно 
сокращался. С одной стороны, 

они не выдерживали конкурен-
ции с искусственными деревца-
ми, которые не требуют хлопот и 
могут использоваться годами, с 
другой — ужесточились правила 
заготовки и торговли лесным бо-
гатством.

— Необходимо заранее согла-
совать с муниципальными влас-
тями арендуемую площадку,  
обеспечить ее ограждением, обя-
зательно кассовым аппаратом, 
информационной табличкой,  
прейскурантом, упаковочным 
материалом, огнетушителем и 
даже книгой отзывов. Обязатель-
на санитарная уборка террито-
рии после окончания торговли. 

Поэтому на легальном рынке 
остались только крупные компа-
нии, — поясняет предпринима-
тель Алексей Пантелеев.

В итоге количество елочных 
базаров в крупных городах со-
кратилось как минимум на 
треть, а в небольших муниципа-
литетах их продажа и вовсе пере-
шла в он лайн-режим. 

— В прошлом году мы не смог-
ли купить живую елку: ни одного 
базара в городе не нашли. Мест-
ные власти предлагали горожа-
нам самим съездить в лес и сру-
бить деревце, но у нас здоровье 
уже не то. В итоге заказали в Ин-
тернете елку в горшке. Пришла 

махонькая, но живая. Весной вы-
садили ее в огороде, теперь всег-
да под рукой, — рассказал свой 
вариант решения проблемы жи-
тель Полевского Юрий Царев.

На Среднем Урале работают 
не менее пяти крупных онлайн-
компаний по продаже елок. Боль-
шинство с федеральным разма-
хом — представлены в нескольких 
городах страны, имеют  логисти-
ческую инфраструктуру, свои пи-
томники. Планово выращивают и 
продают новогодние деревья — от 
голубых датских елей до простых 
сосенок. Напоминать покупате-
лям о грядущем празднике ме-
неджеры начинают уже в ноябре 
и к 10 декабря у них сформиро-
ван портфель заказов. Дерево га-
рантированно доставят на дом в 
назначенный клиентом день — 
хоть 31 декабря. Могут даже уста-
новить и украсить. Понятно, 
услуги не бесплатные, да и сам то-
вар недешев. Обычная уральская 
елка под потолок с доставкой на 
дом в этом году обойдется в четы-
ре тысячи рублей — почти в сто 
раз выше себестоимости. Годом 
ранее она была на 500 рублей де-
шевле. Как пояснили в фирме, 
слишком быстро растут транс-
портные расходы. 

Чтобы такими же темпами не 
терять клиентов, крупные елоч-
ные компании разрабатывают 

систему бонусов. Одни с нынеш-
него года установили для посто-
янных клиентов кешбэк — один 
процент за каждые десять санти-
метров елки, другие предложили 
широкий выбор: заказываешь 
ель, привозят 20 — выбираешь ту, 
что пришлась по душе.

Альтернативный вариант, 
предлагаемый муниципальными 
властями, не столь изысканный, 
зато дешевый: как и в давние вре-
мена, можно самостоятельно 
съездить в лес и срубить елку, за-
платив за это лесничеству. В 
Свердловской области в нынеш-
нем году стоимость метрового де-
рева на корню — 47 руб лей 72 ко-
пейки, двухметрового — 95 руб-
лей  45 копеек, трехметрового — 
143 рубля 19 копеек. Плюс затра-
ты на бензин.

Любопытно, что в Ленин-
градской области в этом году 
разрешили бесплатно рубить 
елки к Новому году на участках, 
предназначенных для расчист-
ки. То есть жители таким обра-
зом помогают работникам лес-
ного хозяйства. На Урале власти 
не готовы видеть в горожанах 
волонтеров, а количество жела-
ющих оплачивать услугу сокра-
щается: если в 2017 году было 
заключено 14 520 договоров 
купли-продажи елок на корню, 
то в 2018-м — 13 720.  •И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
Е

Л
Е

Н
А

 М
А

Р
Д

Е
Р

КОРОТКО

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»
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ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru
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Сергей Куплевацкий, 
и.о. начальника департамента 
лесного хозяйства по УрФО:

— В прошлом году в УрФО на легаль-

ных елочных базарах было реализо-

вано около 40 тысяч хвойных дере-

вьев. Если такая покупка вас не 

устраивает, закон дает возможность 

заготовить елочку самостоятельно: 

нужно оплатить совсем небольшую 

сумму и обратиться в лесничество. 

Вреда лесу такая рубка не наносит, 

потому что всегда находятся участки, 

нуждающиеся в расчистке или про-

реживании. А вот за незаконно сруб-

ленную елку предусмотрены штра-

фы: для физлиц — от 3000 рублей, 

для юрлиц — от 200 тысяч. Если сум-

ма причиненного ущерба превысит 

5000 рублей, наступает уголовная 

ответственность. Лесные инспекто-

ры за этим строго следят: год назад 

они провели в УрФО 3137 рейдов, 

выявили незаконную рубку 389 де-

ревьев на 1952 тысячи рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Курганские отделения Союза ма-
шиностроителей и Союза про-
мышленников и предпринимате-
лей заключили соглашение о со-
трудничестве. В частности, дого-
ворились о выработке согласо-
ванной позиции по вопросам 
социально-экономического раз-
вития, подготовке предложений, 
содействии в продвижении про-
дукции местных предприятий на 
внешние рынки и привлечении 
инвестиций в регион.

ВИЗИТ

Средний Урал посетил Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол 
Рес публики Куба в РФ Херардо 
Пеньяльвер Порталь. С губерна-
тором Свердловской области он 
обсудил возможности расшире-
ния сотрудничества. Сейчас 
уральские предприятия постав-
ляют кубинским партнерам 
энергетическое оборудование, 
железнодорожную технику.

ЦИФРЫ

26 тысяч уникальных пользова-
телей из 109 стран мира посети-
ли в 2019 году портал Made in 
Ural. Это электронная экспорт-
ная платформа, которая функци-
онирует на шести языках.

На 2,1 процента вырос за 11 ме-
сяцев нынешнего года по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2018-го объем налоговых по-
ступлений в бюджет Тюменской 
области и на 12,2 процента — фе-
деральный бюджет. Отчисления 
региона в казну РФ на 92 процен-
та сформированы за счет налога 
на добавленную стоимость.

Более 120 предприятий Сверд-
ловской области в 2019 году при-
няли участие в выездных дело-
вых миссиях за рубеж при под-
держке правительства региона.

Трех миллиардов рублей достиг в 
2019 году общий объем бюджет-
ных средств, перечисленных не-
государственным организациям 
Югры по госконтрактам за оказа-
ние услуг или выполнение работ 
в социальной сфере. Доля част-
ников среди поставщиков таких 
услуг достигла 41 процента, их 
потребителями в 2019-м стали 
более 180 тысяч югорчан.

105 единиц дорожной техники 
закупят в 2020 году для муници-
палитетов ЯНАО. Это в шесть раз 
больше, чем в 2019-м.

Шесть процентов составил при-
рост промпроизводства в Тюмен-
ской области с начала года. 

Почти 14 тысяч школьников из 
Челябинской области приняли 
участие в международном кон-
курсе «Мой первый бизнес». По 
их числу Челябинская область 
заняла девятое место в стране.

Городок 
прозрачен
Лед с тюменского 
озера доставили 
за тысячу верст
Страница 15

Вширь или ввысь
Застройщики не во всем 
согласны с авторами 
проекта нового генплана 
Екатеринбурга
Страница 14

ТУРИЗМ
Куда на новогодние 
праздники уедут 
челябинцы.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

НАВЕДИ СМАРТФОН

СЧИТАЙ QR-КОД

ПЕРЕЙДИ ПО ССЫЛКЕ

А К Ц Е Н Т

Работа в правовом поле открывает 

для самозанятых новые возможности

Крафтят на празднике
Предприниматели уверяют, 
что зарабатывают на новогодних 
представлениях только 
хорошую репутацию
Страница 16
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ТЕМА НЕДЕЛИ Новогодние деревья дорожают, но продавцы привлекают клиентов бонусами

Кешбэк в придачу к елке

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ Новые региональные льготы призваны 
увеличить число предпринимателей и инвесторов

С поправкой на ветер

Фотографы и другие фрилансеры 

теперь смогут зарегистрироваться 

в качестве самозанятых.

Власть и бизнес научились 
договариваться
Министерство экономического развития Российской 
Федерации подвело ежегодные итоги качества проведе-
ния оценки регулирующего воздействия (ОРВ) в регио-
нах за 2019 год. Югра вошла в число лидеров рейтинга, 
разделив третье место с Липецкой областью. Другие ре-
гионы УрФО также показали неплохие результаты: 
Свердловская и Тюменская области вошли в группу 
«Высший уровень», Курганская, Челябинская области и 
ЯНАО — «Хороший уровень». Это означает, что при при-
нятии региональных нормативно-правовых актов в 
субъектах федерального округа налажена процедура 
урегулирования разногласий между исполнительной и 
законодательной властью, а также союзами и обществен-
ными организациями бизнеса.

Рассчитают инвестиции 
на пять лет вперед
Крупная международная консалтинговая компания, спе-
циализирующаяся на решении задач стратегического 
управления, по предложению правительства Тюменской 
области подключилась к разработке регионального ин-
вестиционного плана до 2024 года. Среди задач проекта — 
анализ ресурсно-сырьевой базы, конкурентных преиму-
ществ и существующих препятствий социально-эконо-
мического развития субъекта РФ, реалистичная оценка 
объемов потенциальных капиталовложений. Черновой 
вариант документа ожидают получить к середине февра-
ля и в течение месяца доработать. К слову, в этом году, по 
предварительным данным, объем инвестиций в Тюмен-
ской области составит 344 миллиарда рублей, что при-
мерно на десять процентов меньше, чем в 2018-м.

Спасателям Ямала помогут 
беспилотники
На баланс госучреждения «Ямалспас» поступили три 
беспилотных летательных аппарата. Два беспилотника 
дальнего радиуса действия получит Салехардский 
поисково-спасательный отряд, а третий — мультикоп-
тер — Таркосалинский отряд. С помощью мобильных 
аппаратов спасатели смогут оперативно обнаружи-
вать объекты поиска в труднодоступной местности, 
причем в любой  сезон. Весной с помощью дронов бу-
дет проводиться мониторинг рек для обнаружения ле-
довых заторов и прогнозирования развития противо-
паводковой обстановки, а летом и осенью планируется 
задействовать аппараты для патрулирования террито-
рии с целью обнаружения пожаров. Всего в парке ГКУ 
«Ямалспас» сейчас три больших беспилотника и пять 
квадрокоптеров легкого класса.

Тариф поспеет к празднику
Единый тариф для регионального оператора по обраще-
нию с твердыми коммунальными отходами (ТКО) в Кур-
ганской области будет установлен в конце года. Как пояс-
нила «РГ» директор регионального департамента госу-
дарственного регулирования цен и тарифов Ирина Гага-
рина,  регоператор обратился с соответствующим заяв-
лением только 13 декабря. Проект тарифного решения 
департамент обязан опубликовать за 15 дней до приня-
тия самого решения, поэтому вопрос вынесут на обсуж-
дение 28—30 декабря. Напомним, с 1 января 2020 года 
Курганская область перейдет на новую систему обраще-
ния с ТКО. Статус регионального оператора на террито-
рии Зауралья по результатам конкурса присвоен мест-
ной компании «Чистый город».

В мастерских станут 
обучать профессионалов
На этой неделе в Челябинске откроются сразу 10 мас-
терских по стандартам «Ворлдскиллс». По итогам кон-
курсного отбора Министерства просвещения России 
семь учреждений среднего профобразования Челябин-
ской области получили гранты из федерального бюд-
жета. Обязательное условие — софинансирование со 
стороны региона. Из областной казны в 2019 году на-
правлено на эти цели почти 30 миллионов рублей, из 
федеральной — более 100 миллионов. Средства пошли 
на приобретение программного обеспечения, интер-
активного и презентационного оборудования, созда-
ние учебных мастерских в колледжах и техникумах 
Златоуста, Челябинска, Магнитогорска, Миасса и Юж-
ноуральска. Всего планируется открыть 35 мастер-
ских, оснащенных по мировым стандартам.
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ГОСЗАКУПКИ 
Почему 
курганские 
аграрии 
неохотно 
участвуют 
в торгах

НЕВКУСНЫЙ 
ЛОТ

Валентина Пичурина, 
Курганская область

По данным центра закупок и 
бухгалтерского учета региона, в 
2019 году по итогам конкур сных 
процедур заключено 428 конт-
рактов почти на 45,9 миллиона 
рублей. В основном закупали мо-
лочную, мясную продукцию, 
рыбу, овощи, бакалею. Общая 
доля договоров, подписанных с 
местными поставщиками, — 
68 процентов, а вот с производи-
телями — всего 17,1. Последний 
показатель на заседании аграр-
ного комитета облдумы вызвал у 
аграриев крайнее недовольство.

— Нужно, чтобы местная про-
дукция в закупках занимала до 
80 процентов, — считает руково-
дитель сельхозпредприятия Вла-
димир Алейников. — Иначе зачем 
нужен центр закупок? Наши 
производители почему-то не мо-
гут зайти в соседние регионы, а к 
нам все везут свой товар.

По словам директора центра 
Никиты Усманова, нет разницы,  
производитель это или реализа-
тор товара, в законе о контракт-
ной системе одна формулировка 
— поставщик. Заказчику не важ-
но, где и кем произведен товар, 
главное — это цена.

— Более того, закон не допу-
скает установления преиму-
ществ, ограничений по отноше-
нию к участникам закупки исхо-
дя из их территориальной при-
надлежности, — подчеркнул он. 

Вместе с тем директор центра 
закупок отметил, что местные 
товаропроизводители довольно 
пассивны, поэтому и конкурен-
ция на торгах невысокая. Напри-
мер, осенью прошлого года про-
ведено 12 совместных аукцио-
нов (когда проходит одна проце-
дура для заключения нескольких 
контрактов с несколькими за-
казчиками). Общая начальная 
(максимальная) цена контрак-
тов превысила 1,5 миллиона руб-
лей. Казалось бы, мероприятия 
должны были привлечь много 
желающих, но на деле конкурен-
ции почти не было — максимум 
два участника на лот.

Чтобы узнать, что мешает 
местным сельхозпроизводите-
лям участвовать в закупках, про-
вели опрос. Большинство ответи-
ло, что у фирмы нет коммерчес-
кого интереса из-за низкой на-
чальной цены. Некоторые при-
знались, что не имеют в штате 
специалистов должной  квали-
фикации. Кто-то посетовал на не-
выгодные условия (частая пери-
одичность поставки, небольшой 
объем партий), объединение в 
один лот продуктов разного 
вида. Руководители сельхозпред-
приятий и фермеры добавляют 
еще одну, причем, пожалуй, глав-
ную причину нежелания уча-
ствовать в муниципальных за-
купках — несвоевременный рас-
чет за поставленную продукцию. 
Одному крупному предприятию 
за молоко бюджет задолжал уже 
37 миллионов рублей, более мел-
ким — по 7—8 миллионов.•

ДИСКУССИЯ Застройщики 
не во всем согласны 
с авторами проекта нового 
генплана Екатеринбурга

Вширь 
или ввысь

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

Завтра администрация Екатеринбурга завершит ана-
лиз предложений и замечаний, высказанных гражда-
нами и бизнесом по проекту генплана развития города 
до 2035 года. 

Общественные обсуждения проекта длились более 
двух месяцев, всего поступило свыше 2,5 тысячи предло-
жений. Жители города, урбанисты, экологи, застройщи-
ки повели себя очень активно. Осилить 700 страниц по-
яснительной записки плюс 25 карт и кучу других сопут-
ствующих файлов не каждому по силам. По сути, админи-
страция представила свое видение развития города до 
2035 года: где появятся новые дороги и развязки, сколько 
построят жилья, детсадов и школ, каким будет обще-
ственный транспорт и т.п. 

По словам главы Екатеринбурга Александра Высо-
кинского, перед мастерской генплана была поставлена 
четкая задача — разработать такой документ, который бу-
дет синхронизирован со стратегией социально-экономи-
ческого развития города.

— Мы в корне поменяли методологию и вынесли на об-
щественные обсуждения градостроительную политику в 
целом. Все стратегии в стране создаются по отраслевому 
принципу. Но, когда речь заходит о качестве жизни людей, 
мы имеем в виду совокупность отраслевых проектов на 
территории. Именно поэтому мы приступили к разработ-
ке стратегий на уров-
не микрорайонов. До 
сих пор горо да-мил-
лионники не опуска-
лись на этот уровень 
планирования, — под-
черкнул мэр. 

Всего выделено 
57 планировочных 
районов с населени-
ем 200—300 тысяч 
человек. По каждому 
сделан анализ воз-
можных изменений. 
Например, рождае-
мость порой отлича-
ется кратно, скажем, 
в Академическом 
она очень высокая. С 
другой стороны, в 
этом районе могут 
строить по 300 тысяч квадратных метров в год, но резер-
вы продаж — 100—150 тысяч: люди часто не хотят переез-
жать из района, где выросли, где живут друзья, родители. 
На территориях старой застройки свои проблемы — ска-
жем, заставленные машинами дворы.

Если верить прогнозу, через 16 лет население мегапо-
лиса достигнет 1,7 миллиона человек. У города два пути: 
расти вширь либо ввысь, снося частный сектор, ветхие 
2—3-этажки и увеличивая плотность застройки. Опыт и 
того, и другого имеется, но мэрия соглашается на редеве-
лопмент неохотно: сложно обеспечить достаточное коли-
чество мест приложения труда. Другими словами, есть 
риск получить очередной «спальник» с ежедневной миг-
рацией населения на работу и обратно. У проектов комп-
лексного освоения территорий другая проблема: на каж-
дый возводимый квадратный метр жилья городской бюд-
жет должен потратить 10 000 рублей на социальную и до-
рожную инфраструктуру. Денег не хватает, поэтому ввод 
соцобъектов на годы отстает от ввода домов. 

— Конечно, невозможно на 20 лет вперед прогнозиро-
вать потребность в школах и детсадах. Нужно искать за-
конодательный механизм, который позволит вносить из-
менения в генплан и подстраиваться под текущую ситуа-
цию. Нет задачи сделать как можно больше зон перспек-
тивной застройки, — говорит замглавы города по вопро-
сам капстроительства Алексей Бирюлин. 

Застройщики восприняли новый подход неоднознач-
но. Среди основных претензий: зачем генплан до 2035 го-
да, когда срок действующего истекает только в 2025-м? 
Согласно Градкодексу такой документ утверждается на 
20 лет, а здесь горизонт на пять лет меньше, к тому же 
объемы жилья дифференцированы и привязаны к вводу 
«социалки», что ограничивает возможности для долго-
срочного планирования бизнеса. Кроме того, девелопе-
рам не понравилось, что генплан повторяет правила зем-
лепользования и застройки в части градации жилых зон: 
чтобы изменить назначение той или иной зоны, придется 
исправлять оба документа, процесс затянется на 
1,5—2 года и затормозит оборот земли.

— Мне говорят: «Ты зачем переделил рынок? Теперь у 
одних будут продажи, у других нет». Спорим, но догова-
риваемся, — признался Александр Высокинский. — Про-
ект, помимо общественного обсуждения, должен пройти 
экспертный анализ, юридическую проверку. Принципы, 
заложенные в нем, должны удовлетворять требованиям 
следующих поколений горожан, а также способствовать 
тому, чтобы Екатеринбург стал городом, который отве-
чает всем международным стандартам комфорта.

Такое масштабное и острое общественное обсужде-
ние генплана в столице Урала состоялось впервые. И, по-
жалуй, дало более быструю и честную обратную связь, 
чем кулуарные дискуссии на профильных комиссиях. В 
каких-то вопросах власти уже пошли навстречу бизнесу, 

проект пересмотре-
ли. Договорились 
привлечь к обсужде-
нию ведущих архи-
текторов Екатерин-
бурга и соседних му-
ниципалитетов. Ве-
роятно, новая редак-
ция документа будет 
опубликована в пер-
вом квартале 
2020 года. •

Сергей Степанченко, 
Челябинская область

В 
начале 2020 года в 
Кыштыме на меде-
электролитном заво-
де (КМЭЗ), который 
входит в Группу РМК 
(Русская медная ком-
пания), заработает 
цех медной электро-
литической фольги. В 

результате впервые в России 
одна компания в рамках одного 
региона замкнет полную произ-
водственную цепочку, включа-
ющую добычу сырья, выплавку 
черновой меди, производство 
полуфабрикатов и выпуск ульт-
расовременного инновацион-
ного продукта, не имеющего 
аналогов в стране.

Спрос диктуют высокие 
технологии

За последние 100 лет объем 
потребления меди в мире вырос в 
50 раз и продолжает увеличи-
ваться. Она востребована во всех 
ключевых и инновационных от-
раслях: строительстве и медици-
не, телекоммуникациях, инфор-
мационных технологиях и, ко-
нечно, энергетике. Причем речь 
идет не только о медных проводах 
или латунной арматуре: этот ме-
талл активно используется для 
выпуска высокотехнологичной 
продукции. Например, одним из 
драйверов спроса на медь являет-
ся производство возобновляе-
мых источников энергии и 
средств ее аккумулирования.

Выпуск электролитической 
фольги на предприятии Группы 
РМК — серьезная заявка и вызов 
высокотехнологичным компани-
ям Китая и Южной Кореи, ведь 
эта импортозамещающая про-
дукция идет на производство пе-
чатных плат для электроники и 
электротехники, литий-ионных 
аккумуляторов, сеточных бата-
рей, гибридных автомобилей и 
электрокаров, коммутационного 
оборудования... Рынок очень 
перс пективный: эксперты оцени-
вают его объем к концу 2025 года 
в 16 миллиардов долларов, или 
775 тысяч тонн.

Цех в Кыштыме будет для на-
чала производить в год 1,2 тыся-
чи тонн электролитической фоль-
ги, максимальная толщина кото-
рой — 105 микрон, минималь-
ная — всего 9, то есть тоньше чело-
веческого волоса. В создание цеха 
будет инвестировано более трех 
миллиардов рублей. Емкость рос-
сийского рынка на сегодня оце-
нивается примерно в 300 тонн в 
год. Поэтому проект обладает 
большим экспортным потенциа-
лом. При полном замещении им-
порта высокотехнологичную 
фольгу можно будет поставлять 
за рубеж. 

Покорили «лунные» 
пейзажи

Но инновационность продук-
та сегодня определяют не только 
его уникальные свойства. Важно, 
какие технологии при этом ис-
пользуются и какое влияние про-
изводство оказывает на окружа-
ющую среду. С этой точки зрения 
РМК стремится быть на уровне 
лучших мировых практик, и наи-
более яркое подтверждение 
тому — опыт коренной рекон-
струкции медеплавильного заво-
да «Карабашмедь», которая 
вмес те с ростом производитель-
ности позволила ощутимо повы-
сить экологическую безопас-
ность предприятия. 

— Когда в 1998-м я впервые 
оказался на медеплавильном про-
изводстве в Карабаше, испытал 
настоящий шок. Долго не мог по-
нять, где цеха, а где заканчивают-
ся границы предприятия, — вспо-
минает основатель компании 
председатель совета директоров 
РМК Игорь Алтушкин.  — Разруха, 
бедность, нищета, долги по зар-
плате и убытки, люди из города 
бежали в поисках лучшей жизни.

В те годы многие новые соб-
ственники бывших советских 
индустриальных гигантов не 
придумали ничего лучше, как 
«распилить» оборудование на 
металлолом. Алтушкин, оценив 
карабашские активы, сначала 
поставил неутешительный диаг-
ноз: проще построить новый за-
вод в чистом поле, чем оживить 
этот. Но региональные власти 
уговорили промышленника 
взяться за спасение предприя-
тия, а вместе с ним и более деся-
ти тысяч жителей Карабаша.

Медеплавильное производ-
ство в промышленных масшта-
бах в Карабаше начало разви-
ваться в 1910 году с образовани-

ем Карабашского медеплавиль-
ного комбината. Из-за несовер-
шенства технологии и отсутствия 
должным образом организован-
ных очистных сооружений на 
протяжении десятилетий интен-
сивно растущее производство 
оказывало негативное воздей-
ствие на окружающую среду. 
Сернистый газ без очистки вы-
брасывался прямо в атмосферу. 
Максимальный объем выбросов 
отмечался в 1965—1988 годах, 
когда комбинат ежегодно выбра-
сывал 162—164 тысячи тонн за-
грязняющих веществ. Для срав-
нения: это на 20—30 процентов 
больше, чем выбросы всех про-
мышленных предприятий Челя-
бинска сегодня. 

К 1980-м годам экология Ка-
рабаша ухудшилась настолько, 
что в городе начала вымирать 
растительность. В итоге, в том 
числе из-за экологических проб-
лем, с конца 1980-х годов про-
шлого века производство было 
временно закрыто. 

Многие жители сегодняшнего 
Карабаша уже не могут помнить, 
каким был город в 1970—1980 
годы и почему он таким стал, а по-
тому продолжают винить в эко-

логическом неблагополучии ны-
нешнее градообразующее пред-
приятие. А хорошо бы знать не-
давнюю историю.

Карабаш опровергает мифы
Игорь Алтушкин, по его сло-

вам, уже 20 лет назад отчетливо 
понимал, что решение проблемы 
не будет простым, но все равно 
взялся за казавшийся в то время 
нереальным проект. Он взял курс 
на тотальную модернизацию и 
повышение экологической безо-
пасности завода. 

С 2004 года, когда «Карабаш-
медь» вошла в состав РМК, ком-
пания направила на ее развитие 
свыше 20 миллиардов рублей. 

Комплексная модернизация про-
шла на всех технологических эта-
пах. Вместе с ростом производи-
тельности она обеспечила повы-
шение экологической безопас-
ности предприятия. Устаревшие 
шахтные печи были заменены на 
современную высокопроизводи-
тельную медеплавильную печь 
Ausmelt, для эффективного улав-
ливания металлургических газов 
смонтированы мощные системы 
газоочистки, чтобы утилизиро-
вать газы, построен сернокислот-
ный цех. Для сокращения объе-
мов образующихся промышлен-
ных отходов создана обогати-
тельная фабрика по переработке 
металлургического шлака с вы-
пуском медного концентрата и 
строительного песка. Кроме того, 
организован замкнутый цикл 
оборота воды и возведена совре-
менная станция очистки про-
мышленных стоков.

Комплекс реализованных 
проектов и мероприятий позво-
лил сократить выбросы более 
чем в 20 раз к уровню 2000 года. 

Все это сделало возможными 
и целесообразными и мероприя-
тия по ликвидации накопленного 
в ХХ веке экологического вреда. 

Начать решили с рекультивации 
бесхозных хвостохранилищ быв-
шего медеплавильного комбина-
та. Так, нынешней осенью компа-
ния представила на суд обще-
ственности рассчитанный на 
пять лет проект рекультивации 
одного из таких объектов площа-
дью 45 гектаров. Ранее уже было 
рекультивировано хвостохрани-
лище, примыкающее к площадке 
завода.  Сегодня на его месте зеле-
ные газоны.

На достигнутом РМК останав-
ливаться не намерена. К 2022 году 
на заводе «Карабашмедь» плани-
руют увеличить производитель-
ность по черновой меди на треть — 
до 230 тысяч тонн в год, а также 
создать новый участок по выпу-
ску медных анодов мощностью 
265 тысяч тонн в год. Проект по-
зволит повысить эффективность 
действующей технологической 
цепочки по производству катод-
ной меди на мощностях завода 
«Карабашмедь» и КМЭЗ за счет 
ликвидации операции по огнево-
му рафинированию черновой 
меди с получением медных ано-
дов. Ее в настоящее время выпол-
няют в Кыштыме. Вместо слитков 
черновой меди из Карабаша в 
Кыштым будут отправлять мед-
ные аноды для последующего 
электролитического рафиниро-
вания и получения катодной 
меди.

Кроме того, увеличение мощ-
ности завода «Карабашмедь» по-
зволит нарастить производитель-
ность цеха электролиза меди 
КМЭЗа почти на 65 процентов — 
до 230 тысяч тонн катодов в год.

Пошли на базу
Но реализация амбициозных 

планов по увеличению произво-
дительности металлургических 
предприятий требует наличия 
стабильной собственной мине-
рально-сырьевой базы. РМК за-
далась решением этой задачи за-
благовременно, ведь разведка и 
освоение месторождений зани-
мают не один год. В 2007 году она 
приобрела у иностранной ком-
пании лицензию на разработку 
Михеевского месторождения 
медных руд, за которое никто не 
решался взяться. Дело в том, что 
при значительных запасах ме-
талла содержание меди в руде 
достаточно низкое — около 
0,4 процента. По этой причине 

до недавнего времени добыча и 
обогащение такой руды счита-
лись нерентабельными. Для эф-
фективной разработки нужны 
были подходящие технологии. И 
вновь Русская медная компания 
доказала скептикам, что нет ни-
чего невозможного: в 2014 году 
Михеевский ГОК выдал первую 
партию медного концентрата. 
Сегодня это самый крупный про-
ект по добыче и обогащению 
медной руды на постсоветском 
пространстве. 

На подходе еще более мас-
штабное горно-обогатительное 
предприятие, которое также бу-
дет работать на территории Че-
лябинской области, — Томинский 
ГОК. Здесь будут перерабаты-
вать 28 миллионов тонн руды в 
год, производя до 500 тысяч тонн 
медного концентрата. Так что 
сырья хватит не только для удо-
влетворения потребности соб-
ственных металлургических за-
водов, но и для реализации сто-
ронним производителям меди, 
которые испытывают дефицит 
концентрата. 

Отметим, что в обоих проек-
тах реализованы решения, кото-
рые укладываются в понятие 
«наилучшие доступные техноло-
гии». На ГОКах используются ин-
новационные технологии и самое 
современное оборудование луч-
ших мировых производителей, 
уникальное для РФ. Подчеркнем: 
при его подборе фактор миними-
зации воздействия на окружаю-
щую среду играл ключевую роль.

Результатом усилий ураль-
ских промышленников стала на-
стоящая «медная революция»: 
РМК создала на территории Че-
лябинской области эффектив-
ную производственную цепочку, 
обеспеченную собственным сы-
рьем минимум на 30 лет и выпу-
скающую востребованные про-
дукты с высокой добавленной 
стоимостью. Это означает ста-
бильность и предсказуемость 
бизнеса не только самой Русской 
медной компании, но и предприя-
тий-смежников, пополнение 
бюджета Челябинской области и 
благополучие жителей в городах 
присутствия РМК. •

Главная причина 
нежелания участ-
вовать в муници-
пальных закупках — 
несвоевременный 
расчет за постав-
ленную продукцию

А К Ц Е Н Т

С 2004 года на модернизацию 

«Карабашмеди» направлено свыше 

20 миллиардов рублей. Это позволило 

сократить выбросы более чем в 20 раз

Застройщикам 
не нравится, что 
объемы жилья 
привязаны к вво ду 
«социалки»: это 
ограничивает воз-
можности для дол-
госрочного плани-
рования бизнеса

СТРАТЕГИЯ РМК сформировала полный цикл производства 
с минимальным воздействием на окружающую среду

Медная революция

Медь востребована во всех ключе-

вых и инновационных отраслях: 

строительстве и медицине, теле-

коммуникациях, информационных 

технологиях и энергетике.

ЦИФРА

3
МИЛЛИОНА

квадратных метров жилья стро-

ится сейчас в Екатеринбурге

КОМПЕТЕНТНО

Александр Антонов, член совета по градострои-
тельству Союза архитекторов России: 

— Изменения в градостроительное законодательство назре-

ли, потому что цель уже не упорядочить ситуацию, а разви-

ваться. В июне 2019-го мы отправили предложения в прави-

тельство РФ, смысл которых — скоординировать территори-

альное и стратегическое планирование, систематизировать 

процедуру внесения изменений в генпланы. К примеру, в 

Калининграде правки в этот документ вносились за два года 

16 раз, а в Краснодаре — 600! Надо выделять предваритель-

ную стадию разработки генплана, привлекать население к 

обсуждению, когда документ еще не принят. Вообще, опыт 

Екатеринбурга — один из самых правильных. 

По итогам заседания президиума Госсовета 12 февраля 

было поручено предоставить отдельным субъектам РФ в 

порядке эксперимента полномочия принимать норматив-

ные акты по градостроительной деятельности. К сожале-

нию, этот механизм пока не заработал, а он очень нужен, 

чтобы тестировать прогрессивные подходы.

Между тем

По словам чиновников, для бо-

лее активного вовлечения 

местного бизнеса в госзакупки 

в Курганской области создана 

информационная система 

«WEB-Мониторинг», позволяю-

щая просчитать объективную 

стартовую цену. Кроме того, на 

согласовании в правительстве 

находится проект распоряже-

ния об утверждении дорожной 

карты содействия развитию 

конкуренции, в котором преду-

смотрены обучающие меро-

приятия для потенциальных 

участников закупок. Планиру-

ется продолжить и проведение 

совместных аукционов, кото-

рые более привлекательны для 

поставщиков: позволяют реа-

лизовать более крупные пар-

тии товара и обойтись без сме-

шивания различных позиций в 

одном лоте. Сейчас проводится 

запрос необходимых объемов 

закупок продовольствия на 

2020 год.
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ЧП Из-за теплой погоды зимние переправы оказались опасными для грузовиков

Утонул по дороге
Анатолий Меньшиков, 
Югра, ЯНАО

В 
Ханты-Мансийском районе 
Югры введен режим чрез-
вычайной ситуации, после 

того как на ледовой переправе че-
рез Иртыш близ деревни Тюли 
под воду ушел КамАЗ с наполнен-
ной нефтепродуктами цистер-
ной. Водитель подрядного пред-
приятия нефтяной компании не 
успел выскочить из кабины, тело 
извлекли водолазы.

Следователи пытаются выяс-
нить, почему на контролируемой 
технологической переправе, при-
нятой в эксплуатацию незадолго 
до трагедии госинспекцией по 
маломерным судам и должной 

выдерживать вес грузовика в 
20 тонн, произошло ЧП. Толщина 
льда неподалеку от полыньи со-
ставляет около полуметра.

На территории Ханты-Ман-
сийского автономного округа 
сейчас действуют 17 ледовых пе-
реправ — 12 межмуниципальных 
и пять технологических. Еще 
около 40 в стадии укрепления. 
Общая протяженность зимни-
ков в итоге должна составить 
2,5 тысячи километров.

Между тем даже в Заполярье 
не решаются открыть движение 
по некоторым зимникам из-за 
относительно теплой погоды. 
Только к концу этой недели ожи-
дается открытие самой протя-
женной сезонной дороги (более 

300 километров), связывающей 
Ханты-Мансийский и Ямало-
Ненецкий округа. На днях дол-
жен заработать зимник между 
Салехардом и Надымом. А вот 
строительство снежной автомо-
бильной трассы между Аксаркой 
и Яр-Сале отложено на январь в 
связи с тем, что 80 процентов се-
зонной дороги приходится на ле-
довые переправы: дорожники 
были вынуждены дожидаться 
устойчивых отрицательных тем-
ператур, чтобы наморозить 
прочное покрытие.

Отметим, ежегодно протя-
женность зимников в ЯНАО со-
кращается благодаря строи-
тельству всесезонных автомо-
бильных дорог. • И
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В Свердловской области торжественно наградили лучших благотворителей уходящего года. В их числе уральские предприятия ЕВРАЗа — 

Нижнетагильский металлургический комбинат и Качканарский ГОК, которые в 2019-м направили на социальные и благотворительные партнер-

ские проекты свыше двух миллиардов рублей. Благодарственные письма правительства региона вручены управляющему директору ЕВРАЗ НТМК 

и ЕВРАЗ КГОК Алексею Кушнареву (слева).
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Тем микропредпринимателям, кто работает по 
патенту или планирует перейти на такой вид на-
логообложения, также стоит изучить регио-

нальный закон, скорректированный в соответствии с по-
правками в Налоговый кодекс РФ. В документе перечис-
лены все 83 вида деятельности, которые можно вести по 
патенту, размер возможного годового дохода, исходя из 
которого рассчитывается стоимость патента, и т.д.

Уральские аграрии ждут «своего» закона, которым 
вносятся изменения в правила господдержки АПК. Ряд 
положений начал действовать год назад, в 2020-м году за-
кон заработает полностью. Документ уточняет понятие 
«сельскохозяйственный товаропроизводитель» и преду-
сматривает меры господдержки научным и образова-
тельным организациям, которые параллельно с исследо-
ваниями и обучением также производят и перерабатыва-
ют сельхозпродукцию. В законе также есть перечень при-
оритетных направлений АПК Свердловской области.

Изменения в закон о развитии малого и среднего биз-
неса касаются поддержки социальных предпринимате-
лей. Вообще-то она федеральная, но может осущест-
вляться и за счет средств областного бюджета.

Отразится на ведении бизнеса (прежде всего это важ-
но для девелоперов и застройщиков) и изменение закона 
о перераспределении полномочий по распоряжению не-
разграниченными земельными участками между Екате-
ринбургом и органами госвласти Свердловской области. 
Нормативный акт вновь закрепил эти полномочия за ре-
гионом.

Микрозаймы на мини-проекты
В Курганской области впервые год начнется со сниже-

ния тарифов: по данным регионального департамента го-
сударственного регулирования цен и тарифов, стоимость 
тепловой энергии уменьшится почти на три процента, 
холодная вода подешевеет на шесть.

Зато предельный размер социального налогового вы-
чета по налогу на доходы физлиц увеличен с 25 до 30 про-
центов. Его могут получить налогоплательщики, кото-
рые делают пожертвования бюджетным учреждениям 
культуры — обычно 
благотворительно-
стью занимаются 
крупные промыш-
ленные и сельскохо-
зяйственные пред-
приятия. Региональ-
ный закон вступит в 
силу с 1 января.

Важно также, что 
с Нового года в Кур-
ганской области для 
субъектов малого и 
среднего предпри-
нимательства запус-
кается целый ряд 
мини-проектов, 
предусматриваю-
щих льготное креди-
тование — микрозаем до трех миллионов рублей на 36 ме-
сяцев под три или пять процентов годовых. Например, 
«Мини-завод-Строительство» предполагает кредит на 
возведение объектов недвижимости для бизнеса, «Мини-
завод-Оборудование» — на их оснащение, «МикроIT» — на 
покупку компьютеров и т.д. 

Господдержка снова вырастет
В Тюменской области в 2020 году на поддержку пред-

принимательства будет направлено около 200 миллио-
нов рублей, в последующие пять лет — еще миллиард. 
85 процентов финансирования программы обеспечит 
региональная казна. За шесть лет в секторе малого и 
среднего бизнеса предстоит создать свыше 40 тысяч но-
вых рабочих мест.

Развитие бизнеса — один из приоритетов региональ-
ных властей. По данным департамента инвестиционной 
политики, в нынешнем десятилетии около 1500 субъек-
тов МСБ воспользовались различными инструментами 
господдержки. Например, чтобы сделать предельно до-
ступным лизинг оборудования и техники, тюменское 
правительство приняло решение о субсидировании, до-
статочном для снижения ставки до пяти процентов. С 
этой целью в бюджете зарезервировано 50 миллионов 
рублей, но при необходимости сумма будет увеличена. 
Еще в декабре 2019-го в регионе запущена программа 
льготного лизинга для компаний, у которых нет возмож-
ности выплачивать аванс при заключении договора. 
Ставка для покупки отечественной техники — шесть про-
центов, для импортной — восемь. Инвестагентство Тю-
менской области готово выступить поручителем, неся 
обязательства в размере не менее 30 процентов от стои-
мости предмета лизинга.

Все для инвесторов
В Югре в 2020 году будет запущен новый механизм 

стимулирования инвестиционной активности — принят 
закон о региональных инвестиционных проектах. Как 
рассказал «РГ» заместитель губернатора Николай Миль-
кис, главное преимущество для их участников в том, что 
они смогут воспользоваться льготной ставкой налога на 
прибыль. В федеральный бюджет можно будет не платить 
ни копейки, а в региональный — 10 процентов. Кроме 
того, от налогообложения на три года освобождается и 
имущество, созданное в процессе реализации проекта.

По предварительной оценке, в результате принятия 
закона в 2020 году число участников региональных ин-
вестиционных проектов вырастет на полсотни, а общий 
объем инвестиций достигнет трех миллиардов рублей.  

Как сообщили в правительстве региона, в 2019 году в 
Югру привлечено свыше 939 миллиардов рублей. Рост 
инвестиций по итогам года превысит 17 миллиардов, а 
валовый региональный продукт преодолеет планку в че-
тыре триллиона рублей.

Оленеводы в плюсе
На Ямале с Нового года в два раза повышается заку-

почная цена оленины — до 450 рублей за килограмм мяса 
первой категории. Сумма будет складываться из выруч-
ки, полученной на убойном комплексе (минимум 
170 руб лей), и субсидии, которая достигнет 280 рублей. 
При этом для потребителя цена ямальской оленины не 
изменится, подчеркивает замдиректора регионального 
департамента АПК Александр Земских.

— Решение продиктовано главным образом стремле-
нием повысить доходы оленеводов, — комментирует но-
вацию ведущий научный сотрудник сектора регионове-
дения Научного центра изучения Арктики Геннадий Дет-
тер. — Сейчас средняя зарплата оленеводов одна из самых 
низких в регионе — 33 тысячи рублей. Правда, есть опасе-
ние, что увеличение закупочной цены мяса приведет к 
еще большему росту оленьего стада, что усугубит проб-
лему нехватки пастбищ. 

Впрочем, не исключено, что оленеводы, напротив, 
начнут сдавать мясо по новым ценам куда активнее, чем 
раньше, и в результате сократят поголовье.

Еще одно важное решение — выплачивать бюджетни-
кам северную надбавку к заработной плате уже с первого 
дня работы в округе. Раньше, чтобы получить положен-
ные 80 процентов прибавки — коэффициент за работу в 
крайне сложных климатических условиях, требовался 
северный стаж (около пяти лет). Отменить его решено из-
за острого дефицита специалистов  в регионе, особенно 
врачей. Сегодня  в ЯНАО не хватает 560 медицинских ра-
ботников. С учетом «северных» доктор сможет зараба-
тывать 180—200 тысяч рублей в месяц. •

Анатолий Меньшиков, 

Тюмень

Известие о доставке солидной 
партии тюменского льда в Ки-
ров для строительства новогод-
него городка ошеломило. Горо-
да разделяют 1200 километров 
шоссейной дороги, неужели 
ближе не нашли? Другая пора-
зительная новость: якобы тю-
менский лед настолько хорош, 
что конкурентов ему мало, и в 
декабре он способен стать хо-
довым товаром на внутреннем 
рынке. С трудом верится, но до-
пустим. Коли так, то отчего бы в 
следующем году не поставить 
бизнес на поток, наладив мас-
совую продажу? В поисках от-
ветов на вопросы открыл для 
себя немало удивительного, ин-
тригующего и даже забавного.

Ледяные скульптурные ком-
позиции с горками, лабиринта-
ми и прочими «холодными» за-
бавами для детворы представ-
ляются нам непременным 
атрибутом любого зимнего 
российского города. Казалось 
бы, построить их — дело немуд-
реное. Однако климатическая 
революция вносит свои кор-
рективы, особенно в европей-
ской зоне страны. Ощущается 
нехватка сырья, мощные волны 
тепла портят работы резчиков. 
В Самаре, к примеру, решили 
было вообще обойтись без ле-
дового городка. И все-таки не-
много льда завезли (опять же из 
Тюмени, за 1300 километров!), 
чтобы на главной площади из-
готовить изящные прозрачные 
бортики для семи елок. 

А вот муниципалитет Кирова 
с традицией порывать не желает, 
несмотря на капризы погоды. 
Они случаются систематически. 
Так, за неделю до наступления 
2015 года ледовый городок на Те-
атральной площади частично 
растаял, обнажились деревян-
ные остовы сказочных фигур. Да 
и нынче городок здесь начинали 
строить в лужах, а завершали на 
этой неделе — под дождем. В нача-
ле декабря, глядя на складиро-
ванные на площади ледяные бло-
ки, горожане делились в соцсе-
тях опасениями за судьбу город-
ка и выделенных на него бюджет-
ных средств. Подрядчик успока-
ивал: лед, мол, обладает высокой 
плотностью, при температуре 
чуть выше нуля не растает, мало 
того, такой обрабатывать даже 
проще.

На строительный материал 
из Западной Сибири на Вятке пе-
решли еще в декабре 2017-го. 
Раньше привозили из северных 
районов области, из Пермского 
края. Однако качество льда не 
устраивало — грязноватый. Кто-
то в мутной толще разглядел 
даже рыбок. Заготовители же се-
туют и на недостаточную толщи-
ну — порой не намерзает и 20 сан-
тиметров.

Лед нужной кондиции — про-
зрачный, однородный, толстый — 
добыт в окрестностях сибирско-
го города. Где именно, достовер-
ных сведений нет, что вызывает 
улыбку: в официальных и неофи-
циальных источниках Кирова 
прошла даже информация о не-
ких специально созданных под 
Тюменью «условиях для выращи-
вания льда». Заготовлен матери-
ал в изрядном объеме — 700 ку-
бометров. Для сравнения: для 
создания ледового городка в цен-
тре Тюмени, на Цветном бульва-
ре, потребовалось вдвое меньше. 
Дотошные тюменцы, заинтриго-
ванные спросом на их «фирмен-
ный» лед, сравнили стоимость 
двух городков, благо это не тай-

на, и изумились: в Кирове — поч-
ти 14 миллионов рублей, в род-
ном городе — около пяти. За мо-
рем телушка полушка, да рубль 
перевоз? Кировские СМИ тоже 
озадачились: «Как понимать 
столь огромную разницу?»

В мэрии столицы вятского 
края поспешили разъяснить, что 
ошибочно сопоставлять две циф-
ры, не зная специфику и объем 
работ. По словам представителя 
департамента городского хозяй-
ства Кирова Дмитрия Печенки-
на, на покупку, доставку льда, из-
готовление ледяных конструк-
ций ушло 5372 тысячи рублей. 
Большая часть сметы — на уста-
новку елки, заливку катков, све-
товое оформление и прочие тех-
нические операции. Подрядчик 
один — индивидуальный пред-
приниматель.

Что ж, если опять сравнивать 
с Цветным бульваром, то тут 
монтаж 28-метровой елки весом 
под 90 тонн проходит по отдель-
ному контракту, и только он из-
меряется миллионами рублей. 
Вообще искусственные «лесные 
красавицы» обходятся в копееч-
ку. Главная елка города в комп-
лекте с шатровой иллюминацией 
— она украшает площадь имени 
400-летия Тюмени — в позапро-
шлом году приобретена за 
8,2 миллиона.

Сравнил стоимость и условия 
контрактов на сооружение ледо-
вых городков в нескольких горо-
дах Уральского округа. Внима-
ние привлек Миасс. Здесь прак-
тически готовы три ледовых 
комплекса — большой у здания 
горадминистрации, поменьше — 
в Машгородке, еще скромнее — 
на стадионе «Южный». Одна ель 
искусственная, две — живые. Все 
работы, включая итоговый де-
монтаж конструкций, — в одном 
подряде. Стартовая стоимость 
составляла 2,7 миллиона рублей, 
участники конкурса сбили ее до 
2,13 миллиона. Добыть лед в 
окруженном озерами Миассе не 
проблема. Заготовлено около 
400 тонн, выпиленные с поверх-
ности водоема блоки — по 700 ки-
лограммов и больше. Требова-
ния заказчика — «однородный, 
прозрачный, без вкраплений му-
сора, ила, травы» — соблюдены.

В Тюмени в прошлом году лед 
толщиной от 20 до 40 сантимет-
ров везли с Андреевского озера. 
Нынче материал для создания 
двух десятков композиций, 
включая ледовый дворец, напи-
лили на одном из карьеров. Лед 
отменный, на свету отшлифо-
ванные элементы скульптур 
будто хрустальные. Правда, кое-
где и тут вмерзшие рыбки встре-
чаются.

— Да, повезло нам, погода 
удружила: лед из карьера безуп-
речный. Хотя длительных моро-
зов не было и оттепелей хватало, 
до 30 сантиметров дорос. Наре-
зали плитами размером два мет-
ра на метр, доставляли на пло-
щадку машинами, оснащенными 
погрузчиками-манипулятора-
ми, — рассказывает руководи-
тель проекта строительства го-
родка по сказке Ершова «Конек-
Горбунок» Александр Лямзин.

Он уже восемь лет занимает-
ся этим делом, мотаясь в «жар-

кий» сезон по городам Ямала и 
Тюменской области, материал 
видел всякий.

— В Лабытнангах как-то лед на 
две трети толщины был грязным, 
а в Тазовском — вообще с черным 
оттенком. Для Губкинского сей-
час ребята городок делают: та-
мошний лед значительно уступа-
ет тюменскому. В одном и том же 
месте лед может быть прилич-
ным, а через год — плохим, к при-
меру пузыристым, в принципе 
негодным для использования… 
Что касается тепла, то толстый 
плотный лед ему сразу не подда-
ется, но работать с этим матери-
алом все же лучше в мороз, когда 
вода быстро и надежно «цемен-
тирует» блоки при их стыковке, 
— рассказывает мастер.

Ну а реально ли искусственно 
вырастить лед нужных парамет-
ров в необходимом для полно-
ценного городка объеме? Оказы-
вается, да. Только себестоимость 
продукта будет зашкаливать, 
предупреждает Лямзин. •

Евгений Китаев, 

Михаил Пинкус, 

Челябинская область

Во втором по величине горо-
де Южного Урала начинают 
реализацию градострои-

тельного плана «Притяжение». 
Металлургический комбинат за-
явил о намерении создать в пра-
вобережной части города прин-
ципиально новую среду обита-
ния, построив гигантский парк с 
футуристичес кими инфраструк-
турными комплексами. Стройка 
развернется на территории пло-
щадью четыре квадратных кило-
метра, в 30 раз превышающей 
площадь известного парка «Заря-
дье» в Москве.

Широко шагая
Строительство начнется в 

апреле будущего года, и планы на 
первую пятилетку поражают 
масштабом. В 2022 году в ядре 
«Притяжения» появятся парк с 
искусственным озером, пешеход-
ный бульвар, входные группы и 
крытый аквакомплекс с бассей-
ном, спа- и фитнесцентрами. Еще 
через год территория активного 
отдыха прирастет детским цент-
ром развлечений и ледовой аре-
ной. А в 2024-м здесь планируют 
сдать в эксплуатацию комплекс 
командных видов  спорта, 
фристайл-арену и отель для гос-
тей на 150 номеров. 

Завершится формирование 
ядра строительством музейно-
образовательного комплекса и 
тематического парка «Живая 
сталь», где будет «разыгран» 
весь цикл производства — от до-
бычи железной руды до плавки 
металла. Кстати, форма всех 
зданий, по мысли архитекторов, 
должна напоминать природные 
камни и кристаллы.

От ядра, вытянутого вдоль 
пешеходного бульвара парал-
лельно улице Советской, разой-
дутся так называемые линии ак-
тивности, которые образуют те-
матически сгруппированные 
объекты. В образовательном 
комплексе это музеи, выставоч-
ные пространства с постоянны-
ми и временными экспозиция-
ми, научный центр, промыш-
ленные лаборатории и художе-
ственные мастерские. В спор-
тивном кластере — крытые и от-
крытые площадки для игровых 
видов спорта, катания на тю-
бингах и скейтбордах, много-
численные пешие, беговые, 
лыжные и велосипедные марш-
руты. В зоне семейного отдыха 
— аттракционы, площадки для 
проведения культурных и кон-
цертных мероприятий, а еще 
разделенный на климатические 
зоны природный парк. Всю тер-
риторию отличает особый ланд-
шафтный дизайн, меняющийся 
в широтном направлении: на 
плотно застроенном востоке — 
цветочные террасы, ряды дере-
вьев и лужайки, на западе — при-
родные дикие лесные массивы.

Кроме того, в 2025 году в се-
верной части «Притяжения»  бу-
дет завершено строительство 
8-этажного многофункциональ-
ного медицинского центра пло-
щадью более 25 тысяч квадрат-
ных метров, ориентированного 
на оказание высокотехнологич-

ной помощи. Планируется, что он 
объединит мощности пяти лечеб-
ных учреждений города. 

Цена под вопросом
Для реализации градострои-

тельной идеи еще в 2017 году 
была создана проектная группа, в 
которую вошли специалисты 
комбината, организаций Группы 
ММК, городской администрации, 
Магнитогорского государствен-
ного технического университета 
им. Г.И. Носова. Как рассказал ру-
ководитель проекта Максим Ясь-
ко, в 2018-м участники провели 
научные исследования, градо-
строительные изыскания, опро-
сы горожан, в 2019-м осуществи-
ли ряд экологических исследова-
ний. В апреле нынешнего года со-
стоялся конкурс по выбору гене-
рального проектировщика, побе-
дила в нем немецкая компания. 
Она представила три варианта 
проектных решений. По итогам 
обсуждения был определен архи-
тектурный облик ключевых со-
оружений парка.

— Здания и пространства, 
спроектированные нами, долж-
ны быть не только красивыми и 
функциональными, но и иметь 
безупречное техническое осна-
щение. И здесь нам неоценимую 
помощь оказывают специалис-
ты комбината, — говорит руко-
водитель мюнхенского офиса 
проектной компании «Обер-
майер» Штефан Йенш.

Поддержку инициатива маг-
нитогорцев нашла и у област-
ной власти.

— «Притяжение» — один из са-
мых интересных и передовых 
проектов развития городского 
пространства в нашей стране, 
ориентированных на качествен-
ное улучшение жизни людей. Он 
органично вписан в стратегию 
развития Магнитогорска, пре-
вращения его во вторую столи-
цу Южного Урала с учетом агло-
мерационных процессов, — от-
метил губернатор Алексей Текс-
лер во время недавнего рабоче-
го визита в Магнитогорск.

Однако назвать хотя бы при-
близительную цену этого «этапа 
превращения» ни власти, ни 
представители комбината не 
смогли: по словам замруководи-
теля проекта Ксении Теньковой, 

точные цифры будут зависеть от 
числа участников и окончатель-
ных проектных решений.

Действительно, есть возмож-
ность снизить затраты основного 
инвестора, привлекая бизнес, ко-
торому здесь готовы предоста-
вить возможность зарабатывать 
на трафике. С учетом посещае-
мости от трех до 12 тысяч чело-
век в день парк сможет за год при-
нять до четырех миллионов го-
стей. Коммерциализировать про-
странство планируется за счет 
размещения объектов уличной 
торговли и услуг. Новостройки 
также будут способствовать соз-
данию рабочих мест.

Кроме того, парк обещает 
стать ярким примером государ-
ственно-частного партнерства. К 
примеру, только на предпроект-
ную подготовку строительства 
социально значимого медицин-
ского центра в 2020 году прави-
тельство области зарезервирова-
ло в бюджете 45 миллионов руб-
лей и, по словам вице-губерна-
тора Сергея Шаля, активно про-

двигает включение объекта в фе-
деральную адресную инвестици-
онную программу. Аналогичная 
работа проводится и по объектам 
дорожно-транспортной инфра-
структуры, строительство кото-
рых также потребует значитель-
ных вложений.

А новую подстанцию «Заха-
ровская» стоимостью 350 мил-
лионов рублей, от которой будут 
запитаны парк и медцентр, по-
строит электросетевая компа-
ния за счет инвестиционной со-
ставляющей в тарифе. Заявка на 
ее увеличение уже подана в реги-
ональное министерство тариф-
ного регулирования и энергети-
ки и, вне сомнения, будет одо-
брена. Так что часть затрат все-
таки ляжет на плечи потребите-
лей и налогоплательщиков. Од-
нако основную нагрузку придет-
ся нести меткомбинату. И судя 
по тому, что небольшой по маг-
нитогорским меркам парк «За-
рядье» по разным оценкам обо-
шелся бюджету Москвы в сумму 
от 22 до 27 миллиардов рублей, 
речь идет о немалой цифре.

Подарок олигарха
На комбинате подчеркива-

ют, что инициатором проекта 

стал председатель совета дирек-
торов ММК Виктор Рашников, 
один из самых богатых россиян. 
Ему принадлежит фраза:

— Каждый должен занимать-
ся своим делом и делать это про-
фессионально. Мы умеем хоро-
шо делать сталь.   

С этим не поспоришь: умеют. 
Но проект «Притяжение». . .  
Многие промышленные компа-
нии активно освобождаются от 
непрофильных активов, прода-
вая и передавая муниципалите-
там свою «социалку». А круп-
нейшее металлургическое пред-
приятие страны, напротив, ее 
умножает?   

О Викторе Рашникове гово-
рят, что он входит в топ-200 бо-
гатейших людей планеты, что 
его 140-метровая яхта Ocean 
Victory занимает 11-е место в 
списке самых больших яхт 
мира, а бизнес-джет, которым 
он летает, — в шестерке самых 
дорогих самолетов российских 
миллиардеров. По этому поводу 
в Сети как-то заметили: «То, что 
на Урале есть богатые люди, мы 
знаем. Но занимаются ли они 
благотворительностью?» Быть 
может, проект «Притяжение» — 
ответ на подобные вопросы? 

Как-то известный россий-
ский экономист, экс-министр 
Евгений Ясин на публичной лек-
ции вспомнил историю о том, 
как подрядчики одной из желез-
ных дорог в США использовали 
деньги не по целевому назначе-
нию. История, возможно, и не 
сохранила бы этот факт, если бы 
одним из тех бизнесменов не 
был Леланд Стэнфорд,  впослед-
ствии основавший самый пре-
стижный в мире университет. 
Такова уж природа предприни-
мательства, рассуждал либе-
ральный экономист: бизнесме-
ны стараются платить меньше 
налогов, оптимизируют расхо-
ды, а потом… открывают уни-
верситеты. 

Возможно, многофункцио-
нальный парк «Притяжение» — 
свой стэнфорд для нынешнего 
руководства ММК, возвраще-
ние долгов городу, который поя-
вился благодаря металлургичес-
кому гиганту, но долго страдал 
от неблагоприятной экологии и 
градостроительных перекосов, 
играя роль рабочей слободки 
при комбинате.  

— Проект начинает обретать 
конкретные черты, — подчерк-
нул сам Виктор Рашников. — Реа-
лизовав его, мы дадим магнито-
горцам возможность жить в со-
временной, активной и разви-
вающейся городской среде, на-
полненной новыми возможно-
стями и смыслами. •

ПРОЕКТ Зачем в Магнитогорске планируют построить мегапарк?

«Притяжение» 
миллиардов

От налогообложе-
ния на три года 
освобождается 
имущество, соз-
данное в процессе 
реализации реги-
онального инвест-
проекта

Дотошные тюмен-
цы сравнили стои-
мость ледовых 
городков и изуми-
лись: в Кирове — 
почти 14 миллио-
нов рублей, в род-
ном городе — 
около пяти

А К Ц Е Н Т

Современные проекты развития 

городского пространства ориентированы 

на качественное улучшение жизни людей

Так, по замыслу проектировщиков, будет выглядеть фристайл-арена.
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НУ И НУ! Лед с тюменского озера 
доставили за тысячу верст

Городок прозрачен

Заготовить лед, пригодный для соз-

дания скульптурных композиций, 

непросто. Нынче этот материал 

в Тюмени не подкачал.
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С поправкой 
на ветер
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ТЕНДЕНЦИИ 
Бизнес готов 
освободить 
уральцев 
от хлопот 
на кухне

СТОЛ 
ПОД КЛЮЧ

Мария Лисина, 

Свердловская область

Подарки куплены, гости при-
глашены, елка наряжена. До 
Нового года считанные дни. Од-
нако мысль, что придется про-
вести целый день у плиты, с 
каждым годом радует все мень-
ше, особенно когда 31 декаб-
ря — рабочий день. Но если для 
кого-то вопрос происхождения 
блюд принципиален — только 
самодельные, то другие пред-
почли бы заказать еду и рассла-
биться. Но реально ли это в но-
вогоднюю ночь?

Например, кейтеринг — вы-
ездное обслуживание празд-
ников. В основном такие фир-
мы организуют питание на 
различных мероприятиях, но 
в мегаполисах они давно уже 
предлагают свои услуги и фи-
зическим лицам. Причина, по 
которой «стол под ключ» орга-
низуют не только специализи-
рованные фирмы, но и обыч-
ные рестораны, проста: мест 
на всех желающих в праздники 
не хватает. А еда навынос еще 
и рентабельнее: не нужно тра-

титься на оплату труда офици-
антов и посудомоек. Повар 
приготовил и упаковал заказ, 
курьер его отвез. Вариант с до-
ставкой на дом выгоден и для 
заведений с невысокой прохо-
димостью. К тому же раньше 
рестораны под Новый год ак-
тивно зарабатывали на прове-
дении корпоративов, а сейчас, 
по словам экспертов, спрос на 
такую услугу значительно 
снизился.

— По опыту скажу, что при-
мерно 20 процентов предпри-
ятий, которые могли бы рабо-
тать в новогоднюю ночь, прос-
то закрываются. Они понима-
ют, что рынок плотный, обой-
дутся и без них. В основном 
это кафе, которые находятся 
вне удобной транспортной ло-
гистики, — поясняет Вера Со-
ловьева, директор института 
торговли, пищевых техноло-
гий и сервиса УрГЭУ. — Уже три 
года подряд сокращается ко-
личество больших и дорогих 
корпоративных мероприятий. 
Режим экономии сказывается 
на сфере питания, как, навер-
ное, ни на какой другой. Ново-
годних банкетов из разряда 
«разгуляй» становится все 
меньше.

Зато доставка новогодних 
блюд набирает обороты.

— Наш ресторан занимается 
этим уже второй год. Услуга 
оказалась востребованной: на 
дом еду заказывают даже 
чаще, чем в офисы. Средний 
чек — около 5 тысяч рублей. В 
основном в ходу блюда на 
большую компанию: запечен-
ный цыпленок, утка, гусь, бу-
женина с гарнирами. И, конеч-
но, салаты. На выбор у нас бо-
лее десяти позиций, но пользу-
ется спросом классика: оли-
вье, селедка под шубой. Меню 
утверждаем за пять дней, при-
возим 31 декабря до 16 часов, 
— рассказывает Роман К., ме-
неджер одного из екатерин-
бургских ресторанов. •

ЦИФРЫ

Немного арифметики. Цены на 

традиционные салаты из рестора-

на  варьируются от 900 до 

1200 рублей за килограмм, тогда 

как, по данным Росстата, в этом 

году «тазик» самодельного оливье 

(около двух килограммов) обой-

дется россиянам в 326,5 рубля. 

Праздничный гусь по прайсам кей-

теринга стоит около двух тысяч 

руб лей за килограмм, то есть за 

целую птицу сумма будет втрое 

больше. На рынке цена гуся начи-

нается от 300 рублей, но даже с 

учетом стоимости специй, гарнира 

и других сопутствующих продук-

тов, стоимость несопоставима с 

ресторанной. Вопрос больше в 

мастерстве: сложное блюдо легко 

испортить, если нет умения и про-

фессиональной духовки. А еще в 

экономии времени. Стоит ли оно 

таких денег, каждый решает сам. 

Ведь для кого-то хлопоты на кухне 

31 декабря — добрая семейная тра-

диция, а не обуза.

Ольга Штейн, 

Свердловская область

Н
овогодний энтер-
тейнмент — испо-
лин, которого от 
бесконтрольного 
опустошения ко-
шельков потребите-
лей удерживают 
лишь календарные 
п у т ы .  Н а  р ы н ке 

праздничных мероприятий 
декабря—января мирно ужива-
ются и бизнес-гиганты, и неболь-
шие компании. «РГ» попыталась 
выяснить, много ли они зараба-
тывают на новогодних представ-
лениях. Впрочем, называть кон-
кретные цифры предпринимате-
ли вполне предсказуемо не хо-
тят: коммерческая тайна. Но, 
судя по количеству предложе-
ний, которое из года в год растет, 
вложения себя оправдывают.

Супергерои с бородой
Прошерстив десятка два анон-

сов, фееричных представлений, 
каких свет еще не видывал, мы не 
нашли: предприниматели делают 
ставку на проверенные форматы. 
Один из беспроигрышных вари-
антов — заработать на кумирах: 
организаторы, не заморачиваясь, 
делают ставку на известных 
мульт персонажей, штампуют 
спектакли а-ля «Смешарики и Дед 
Мороз» и мчатся по городам и ве-
сям, как «На-На» в 1990-е. Судя 
по отзывам на форумах, детям 
представления нравятся, родите-
лям — не очень. Но, в конце кон-
цов, не они целевая аудитория — 
главное, что малыши в восторге. В 
этом году в Екатеринбурге Дед 
Мороз креативно сядет на Синий 
Трактор. Билеты на средненькие 
детские спектакли стоят обычно в 
диапазоне 400—1500 рублей, от-
дельно можно купить подарок за 
350. И свободных мест на пред-
ставления осталось мало.

Уже не свежая, но по-прежне-
му тенденция — новогодние 
праздники на тему роботов, ком-
пьютеров и всевозможных техно-
логий. Особенно активно ее экс-
плуатируют организаторы квес-
тов. Например, в досуговом цент-
ре «Тактика» детям предлагают 
спасти мир от козней злого ки-
берразработчика за 850 руб лей, а 
Newton Park устраивает меро-
приятие для юных геймеров от 7 
до 15 лет «Майнкрафтим Новый 
год». Крафтить праздник недеше-
во — 1400 рублей.

Объять необъятное
Организаторы покрупнее по-

зволяют себе экспериментиро-
вать и работать на перспективу. 
Сегодня в павильонах выставоч-
ного центра «Екатеринбург-
Экспо» открывается самый 
большой, как его позициониру-
ют, новогодний парк развлече-
ний на Урале. Задействован бу-
дет даже зал нового конгресс-
центра — именно там покажут 
новогоднее представление, 
главными героями которого 
станут персонажи мультфильма 
«Ну, погоди!» (уральцы купили 
права у «Союзмультфильма»). 
На сцене развернется масштаб-
ное действо, помимо Зайца, Вол-
ка и Деда Мороза обещают мно-
го интерактива, речитатива и 

всего остального, что так любят 
современные дети.

— Московский аналог, который 
ставят в «Крокусе», стоит поряд-
ка ста миллионов рублей, у нас 
спектакль значительно дешевле. 
Но проект в целом очень дорогой. 
Примерно треть затрат покрыва-
ет финансовая поддержка прави-
тельства Свердловской области. 
Кроме того, у нас есть спонсоры — 
в этом году их достаточно много, 
— рассказывает руководитель ди-
рекции мероприятий «Екатерин-
бург-Экспо» Леонид Скобелин. — 
В целом экономика мероприятия 
практически нулевая. В России 
окупаемость любого проекта на-
чинается через три-пять лет, мы 
проводим елку в третий раз, по-
этому прибыль будет позже. Сей-
час наша задача — создать в Екате-
ринбурге новогоднюю площадку, 
куда можно прийти на целый день 
всей семьей, отдохнуть и повесе-
литься. В прошлом году ее посети-
ло почти сто тысяч человек со 
всей области. Хотим, чтобы со 
временем наша «ЭкспоЕлка» 
была как «Иннопром»: занять ат-
тракционами все три павильона, 
а на шоу чтобы приезжали люди 
со всей страны. Но для этого нуж-
но сначала показать, что здесь ка-
чественно, безопасно, комфорт-
но. Слышал, что провести в Рос-
сии новогодние праздники доро-
же, чем слетать за границу. Мы хо-
тим сделать так, чтобы человек 

мог создать новогоднее настрое-
ние для ребенка здесь, по невысо-
кой цене.

Впрочем, все относительно. К 
примеру, безлимитный билет на 
целый день на аттракционы для 
ребенка обойдется в 990 рублей, 
если покупать заранее, а в разгар 
праздников будет дороже. Прав-
да, родители смогут пройти в 
парк с батутами и каруселями со-
вершенно бесплатно. Но за ново-
годнее представление придется 
платить всем: цены начинаются с 
390 рублей на галерке и перева-
ливают за тысячу. А еще нужно 
что-то перекусить: организаторы 
«ЭкспоЕлки» говорят, что сред-
ний чек на фудкорте — 250 руб-
лей, но в это слабо верится.

— Расходы на содержание все-
го этого колоссальные, — продол-
жает Леонид Скобелин. — Проект 
в течение двух новогодних недель 
обслуживают около 500 человек, 
и каждый хочет двойную оплату 
за праздничные дни. Все наши 
подрядчики, безусловно, зараба-
тывают. У нас небольшой плюс, 
конечно, есть, но по большому 
счету работаем на перспективу. 

К Деду по морозу
Приверженцам активного до-

суга предлагают новогодние 
праздники на свежем воздухе. 
Например, неподалеку от Екате-
ринбурга уже в десятый раз от-
крылась «Уральская резиденция 

Деда Мороза» — проект питомни-
ка ездовых оленей «Северное си-
яние».  

— О сверхприбыли речи не 
идет, торговать хлебом в «Пяте-
рочке» выгоднее, — поделилась с 
«РГ» хозяйка питомника Наталья 
Скороходова. — Но на корм оле-
ням хватает. Содержание наших 
питомцев — их сейчас восемь — об-
ходится дорого. 

Тем не менее питомник изыс-
кивает средства на развитие. В 
прошлом году, после восьми лет 
кочевок по арендным площадям, 
даже приобрел в собственность 
два гектара земли.

Впрочем, не все могут по-
хвастать пусть и небольшим, но 
стабильным доходом. 

— Мы проводим новогодние 
праздники на природе с 2012 го-
да, но этот год, наверное, будет 
последним, — вздыхает предста-
витель Event-агентства Marvel 
Иван Аристов. — Последние три 
года наблюдаем падение окупае-
мости. Было время, когда при 
вложениях в 500 тысяч рублей 
мы показывали 100-процентную 
прибыль, в прошлом был совсем 
небольшой плюс, нынче же нам 
хорошо хотя бы не уйти в минус. 
Мы снизили стоимость билета 
для детей почти в два раза — с 
2000 рублей в прошлом году до 
1100, но и это не работает: спрос 
упал. 

Классика на ура
Судя по отзывам родителей 

малышей, лучший вариант в со-
четании цена-качество — это клас-
сика: новогодние предложения 
театров и Дворцов культуры. 
Здесь не перебарщивают с креа-
тивом, берут проверенные вре-
менем сюжеты, зато постановки 
обычно не вызывают нареканий 

у мам и пап. В Театре музкоме-
дии, к примеру, устраивают му-
зыкальный квест по мотивам 
книги «Волшебник из страны Oz» 
(стоимость билетов — 200—600 
рублей, 0+), в Театре эстрады 
идет  «Заколдованная сказка» 
про лесную колдунью, превра-
тившую Снегурочку в чучело 
(500—700 рублей, 6+), в Центре 
культуры «Урал» — «Новогодние 
приключения Незнайки» (500—
600 рублей, 2+). В Театре кукол 
сразу три новогодних спектакля 
для детей разного возраста, и ку-
пить билеты сюда непросто.

Для тех, кто ненавидит попсу 
и готов платить за изысканные 
развлечения, традиционные се-
мейные новогодние вечера устра-
ивают в Доме актера, точнее, 
«Елки в доме Тупиковой» — под 
таким брендом праздник здесь 
проходит уже много лет. 

Это камерное мероприятие, 
двухчасовая стилизованная про-
грамма с участием профессио-
нальных артистов с индивидуаль-
ным подходом к каждому гостю. 
Вместе с ребенком погружаются 
в атмосферу конца XIX века и его 
родители. Одновременно пригла-
шаются не более 25 семей,  рас-
сказывают организаторы. Отзы-
вы о вечерах исключительно по-
ложительные, но за приглашение 
на праздник нужно выложить не-
малую сумму: минимальный 
взнос на двоих (ребенок плюс 
взрослый) — 5700 рублей. Впро-
чем, все вырученные средства 
идут на содержание старинного 
особняка и благотворительность. 
Эти елки можно смело назвать 
самыми дорогими на Урале, но и 
цель у них благородная. •

РАКУРС Предприниматели уверяют, что зарабатывают 
на новогодних представлениях только хорошую репутацию

Крафтят на празднике

Анна Шиллер, 

Свердловская область

Д
егустация изысканных 
блюд типа фуа-гра давно пе-
рестала быть уделом одних 

гурманов. Сейчас набирает попу-
лярность формат гастрономичес-
ких ужинов, в ходе которых шеф-
повара знакомят гостей с новыми 
вкусами продуктов. Развитие га-
строномической культуры зем-
ляков стало одной из целей ресто-
раторов — для этого и одновре-
менно для повышения узнавае-
мости своих заведений лет пять 
назад они начали проводить на 
Урале фестивали еды.

Новый тренд — популяризация 
уральской кухни — может быть 
полезен не только владельцам 
кафе и ресторанов, но и местным 
сельхозпроизводителям.

— Мы стараемся работать на-
прямую с фермерами, заключаем 
с ними договоры на поставку сы-
ров, мяса, рыбы. Стремимся 
предложить гостям уникальный 
локальный продукт и одновре-
менно стимулировать местных 
производителей расширять про-
дуктовую базу, ведь на Урале ее 
ассортимент пока невелик, — по-
ясняет шеф-повар Андрей Бова, 
за плечами которого более 30 от-
крытых ресторанов, в том числе в 
Москве и за рубежом.

По его мнению, заведениям 
региона не хватает опыта, напри-

мер, в развитии технологий про-
изводства. Именно они помогают 
свести к минимуму влияние чело-
веческого фактора при большом 
потоке гостей, упростив процесс 
приготовления блюд. В столице, 
отмечает эксперт, повара быстрее 
узнают о новых тенденциях в ку-
линарии и внедряют их в работу.

Но помимо технологических 
вызовов перед профессионалами 
стоит амбициозная задача — сде-
лать узнаваемой уральскую кух-
ню, а вмес те с ней и фермерский 
продукт.

— В регионе уже объединились 
около десятка местных шеф-
поваров, чтобы реализовать про-

ект продвижения уральской га-
строномии. В следующем году в 
рамках этого проекта мы плани-
руем устраивать дегустации, 
мастер-классы, на которых рас-
скажем о блюдах из местных про-
дуктов, и это будут не просто 
пельмени. К примеру, меньше 
года назад мы нашли в Курган-
ской области козью ферму, где 
производят молоко и сыр, — рас-
сказывает Бова.

Шаньги с картофелем, пирож-
ки с черемухой, вареники с редь-
кой считаются типичными блю-
дами уральской кухни. Из-за хо-
лодного климата в давние време-
на не всегда удавалось собрать 

большой урожай, поэтому ово-
щи, ягоды, грибы квасили, суши-
ли, солили для долгого хранения. 
Старинные рецепты — клад для 
рестораторов. Кто на Урале не 
пробовал соленые грузди? Одна-
ко, оказывается, за пределами ре-
гиона далеко не все о них слыша-
ли. Так что проект шеф-поваров 
будет просвещать коренных жи-
телей и приезжих.

Между тем воспитание куль-
туры еды — занятие недешевое. 
Наценка на блюда из фермер-
ских продуктов довольно высо-
кая, и рестораторы иногда в 
ущерб себе ее снижают, чтобы 
привлечь клиентов. Убедить их 
в оправданности даже такой 
цены пока сложно, хотя каче-
ство массовой и фермерской 
продукции отличается карди-
нально. Тем более что последней 
можно заменить ингредиенты 
разных блюд, допустим, им-
портные сыры, и при этом при-
дать еде новые нотки вкуса.

— Сегодня очень важно при-
думывать новые форматы. Ре-
стораны при отелях могут, к 
примеру, открыть кулинарные 
курсы. Заметьте: самые высо-
кие рейтинги на телеканалах — у 
кулинарных программ, то есть 
на это есть спрос. Если на Урале 
организовать обучающий курс 
о том, как засолить черный 
груздь, он будет очень популяр-
ным и позволит привлечь не 

только туристов, но и местных 
жителей, — уверен Леонид Ге-
либтерман, президент Между-
народного эногастрономиче-
ского центра.

Эксперт на протяжении пяти 
лет устраивает гастроужины за 
границей с участием шеф-пова-
ров из разных регионов нашей 
страны — это направление вхо-
дит в его проект «Российские га-
строномические недели». Дегу-
стации блюд, как и создание 
клубов, на заседаниях которых 
говорят о культуре питания в 
разных странах или о том, как 
сочетать вино с различными 
продуктами, повышают не толь-
ко общую гастрономическую 
культуру, но и туристическую 
привлекательность региона, 
уверен Гелибтерман.

Проект уральской гастроно-
мии, по словам Андрея Бовы, 
специалисты планируют в буду-
щем вывести на всероссийский 
уровень, акцентируя внимание 
именно на качестве местных 
продуктов и особенностях ау-
тентичной кухни. Более того, 
Екатеринбург пытается претен-
довать на звание гастрономиче-
ской столицы. Впрочем, конста-
тируют повара, львиную долю 
успеха в этом деле по-прежнему 
обеспечивает сервис: еда может 
показаться клиенту невкусной 
лишь из-за того, что его не встре-
тили в ресторане с улыбкой. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Судя по отзывам, лучший вариант 

в сочетании цена-качество — это классика:  

предложения театров и Дворцов культуры

Режим экономии 
сказывается 
на сфере питания: 
новогодних банке-
тов из разряда «раз-
гуляй» становится 
все меньше

ИНИЦИАТИВА Екатеринбургские рестораторы занялись пропагандой уральской кухни

Черный груздь от шефа

Из самых простых уральских продуктов профессионалы могут приготовить 

изысканные блюда. И даже научить этому желающих.

Статус крупнейшей в регионе елки 

предполагает и столь же высокие 

затраты на организацию праздника.
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У Тюмени появился 
энергетический «Причал»
«Причал» и «Молодежная» — так называются подстан-
ции, введенные в строй в региональном центре. Они не 
только обеспечат надежное электроснабжение множе-
ства существующих многоэтажных комплексов и кот-
теджных поселков Тюмени, но и, обладая изрядным запа-
сом мощности, позволят в следующем десятилетии без 
проблем подключать к сетям новые микрорайоны, про-
мышленные предприятия. Подстанции рассчитаны на 
стабильную подачу электричества в жилые дома совокуп-
ной площадью 10,2 миллиона квадратных метров. Компа-
ния «Россети Тюмень» при строительстве объектов при-
менила современные цифровые технологии и оборудова-
ние, обеспечивающие управление онлайн. В 2019 году 
объем инвестиций в энергетическую инфраструктуру 
Тюменской области составил 5 миллиардов рублей.

Танки станут брендами
Уралвагонзавод (УВЗ) объявил конкурс на лучший про-
ект продвижения своих товарных знаков: УВЗ, «Армата», 
Т-72, Т-90 и других. Задача стартующего 1 февраля состя-
зания — максимальное расширение использования то-
варных знаков с разрешения и под контролем правообла-
дателя. Никаких ограничений для участия в конкурсе 
нет, включиться в состязание могут как сотрудники УВЗ, 
так и все желающие юридические и физлица. Победитель 
получит 80 тысяч рублей, серебряный призер — 50, брон-
зовый — 20. Но придется постараться. Корпорация выдви-
гает ряд требований к маркированным товарам и услу-
гам: устойчивая ассоциация с организацией, возмож-
ность массового распространения, наличие экспортного 
потенциала, наибольшая запоминаемость и читаемость.

В моногороде откроют 
новое производство
В Верхнем Уфалее откроется новое производство — его за-
пустит челябинская компания «Артметалл». Планирует-
ся, что на заводе, специализирующемся на производстве 
металлических конструкций и изделий, будет занято 
60 человек, что для депрессивного моногорода совсем не-
плохо. В проект инвестировано около 30 миллионов руб-
лей. Заработает предприятие уже в 2020 году, однако на 
полную мощность, по планам, выйдет лишь в 2021-м.

Завод-должник 
восстановил объемы
Антипинский нефтеперерабатывающий завод (НПЗ), с 
мая по 18 июля простаивавший, достиг объемов перера-
ботки приблизительно на уровне 2018 года — 600 тысяч 
тонн нефти в месяц. Сырье давальческое, тюменское 
предприятие не распоряжается полученной продукцией, 
получает доход от процесса передела. Оно должно креди-
торам, согласно предъявленным требованиям, свыше 
346 миллиардов рублей. Процедура наблюдения на 
одном из крупнейших в РФ независимых нефтеперераба-
тывающих заводов введена 3 сентября, а на 30 декабря 
назначено заседание арбитражного суда по вопросу о 
банкротстве НПЗ по существу. Кредиторы намерены хо-
датайствовать о введении конкурсного производства.

Накажут за факелы
В Салехарде нефтяную компанию «Технефтьинвест» и ее 
главного геолога оштрафовали за сжигание попутного 
нефтяного газа (ПНГ). Нарушение допущено в 2018 году 
на месторождениях Пальниковское и Дремучее в ЯНАО. 
Оказалось, что вместо задокументированных 10 процен-
тов компания утилизировала весь ПНГ — более 560 кубо-
метров. К слову, по требованию природоохранной проку-
ратуры предприятие запустило в эксплуатацию оборудо-
вание, которое позволит использовать попутный газ для 
выработки электроэнергии.

В селах установили 
115 модульных ФАПов
Группа «Ермак» завершила выполнение контрактов с 
министерством здравоохранения Свердловской обла-
сти на поставку блочно-модульных фельдшерско-
акушерских пунктов (ФАПов). Компания установила 
собственный рекорд: только в Свердловской области за 
год смонтировано и сдано заказчику 34 новых ФАПа 
марки «Ермак». Фельдшерско-акушерский пункт в селе 
Абрамово стал 115-м, возведенным в Свердловской об-
ласти, и завершил выполнение госконтракта 2019 года. 
По этому поводу «Ермак» организовал праздник для 
жителей села и сотрудников компании.

Строители Среднего Урала 
получат больше цемента
«Атомстройкомплекс» планирует запуск нового цемент-
ного завода в Сысерти в 2020 году. В строительство плани-
руют инвестировать 4,5 миллиарда рублей. Цеха возводят 
рядом с заводом «Известь Сысерти», отходы которого бу-
дут служить основным сырьем для нового производства. 
Для одного из крупнейших застройщиков региона запуск 
собственного цемзавода — способ снижения издержек.

Сберегая воду, наращивают 
производительность
Тюменский водоканал стал первым в УрФО и вторым в 
России предприятием ЖКХ, где стратегия развития син-
хронизируется с принципами бережливого производ-
ства. Компания является участником нацпроекта «Про-
изводительность труда и поддержка занятости». Кстати, с 
2015 года потери воды в городской системе водоснабже-
ния снижены с 27 до 13 процентов, что позволило напра-
вить сэкономленные 387 миллионов рублей на рекон-
струкцию и намного сократить непроизводительные тра-
ты, в первую очередь на ликвидацию аварий.

Илизаровский центр 
повысит  статус
Президиум научного совета Минздрава России предло-
жил сформировать на базе знаменитого курганского мед-
учреждения национальный медицинский исследователь-
ский центр по профилю «Травматология и ортопедия». До 
сих пор единственным учреждением такого профиля 
столь высокого статуса был ЦИТО им. Н.Н. Приорова. Фе-
деральный проект предусматривает создание в России к 
2022 году целой сети из 27 центров. Они будут помогать 
внедрять в региональных больницах инновационные тех-
нологии лечения и контроля качества медпомощи, осу-
ществлять информационно-методичес кое сопровожде-
ние, проводить телемедицинские консультации.
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